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RAPPORT D'ACTIVITE
pour l'exercice 1945-1946

par M. ALI REBETEZ, president central

Mesdames, Messieurs,
Chers Emulateurs,

Mai 1945 alors que les cloches des eglises sonnent ä toute
volee, alors que des flots de joie et d'allegresse se repandent
partout dans notre vieille Europe meurtrie, le canon s'est tu, la
mitrailleuse a cesse ses crepitements sinistres, les appels lugu-
bres des sirenes n'envahissent plus l'atmosphere..., les lourdes
portes des arsenaux ont de nouveau roule sur leurs gonds quasi
rouilles, pour livrer passage au materiel de guerre qu'on
regroupe...

Helas les horreurs de ce drame atroce sont loin d'etre dissi-
pees ; on n'oubliera pas de si tot les douloureuses visions des
camps de concentration, les effroyables recits des deportes et
tant d'autres tableaux qui laisseront une empreinte de desastre
au cceur de l'histoire du XX® siecle.

« La guerre telle que nous la faisons au XX® siecle resout
moins de problemes qu'elle n'en pose, fait disparaitre moins de
dangers qu'elle n'en evoque » ecrivait naguere Bertrand de
Jouvenel.

La guerre populaire et totale fait evoluer la societe de
l'etat civil vers ce que les philosophes appellent « etat de
guerre ». La societe occidentale avait pu progresser malgre les
guerres faites ä la mode d'autrefois, mais aujourd'hui, on observe
bei et bien ce que Taine avait predit : « le recul vers les formes
inferieures et malsaines des vieilles societes militantes, le pas
retrograde vers les sentiments, les mceurs et la morale de la
cite antique et de la tribu barbare ». (Taine, Origines de la
France contemporaine.)
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Et que dire de ceux qui essayent de retablir la paix
Qu'ils soient convaincus comme en 1919 ou secretement scepti-
ques comme en 1946 ils sont egalement impuissants ä faire ren-
trer dans l'ordre les grandes forces sociales et morales que la
guerre a mises en mouvement.

Mais, concentrons nos regards vers cet ilot de calme que
nous avons le bonheur d'habiter et, si vous le permettez, limi-
tons nos vues ä ce que fut l'activite de notre vieille Societe
jurassienne d'Emulation pendant cette premiere periode de
tranquillite... relative.

Le plaisir et l'honneur de derouler ce film seraient com-
plets, si nous n'avions ä deplorer la perte de quelques membres
de notre institution, collaborateurs fideles qui, en toutes cir-
constances — comme vous, Mesdames et Messieurs — furent
des defenseurs du Jura, de ses institutions, en un mot des servi-
teurs desinteresses de notre esprit jurassien.

Nous avons ä regretter le deces de :

Bataillard Emile, relieur, Porrentruy. Capitaine Gustave,
Porrentruy. Laederer Louis, Porrentruy. Meusy Albert, institu-
teur retraite, Charmoille. Hirt Jean, inspecteur ä la Regie
federate des alcools, Sierre. Mme Vuilleumier-Desgrandchamps
Lisa, institutrice, Tramelan. Schlup Paul, Tavannes. Romy
Eugene, Tavannes. Wyss Emile, Neuveville. Gigon Alphonse,
Bale.

Rendons un dernier hommage de reconnaissance et d'ami-
tie ä ces braves Emulateurs en consacrant une minute de silence
ä leur memoire.

L'Assembles generate

Tenues ä Delemont, nos dernieres assises centrales furent
un reel succes. Placee sous le signe d'une cordiale et saine
emulation, cette 80s assemblee generate laisse ä chacim des
participants un souvenir tout empreint de luminosite. On nous per-
mettra de feliciter et de remercier sincerement le comite de la
section de Delemont et plus specialement son devoue president,
M. le Dr Andre Rais, archiviste.
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Les Actes

Iis viennent de sortir des presses de l'imprimerie Boechat
ä Delemont. Volume de 300 pages, d'une fort belle tenue, il com-
pletera avantageusement la collection de nos publications.

Nous caressions le desir — nous avions merae pris l'engage-
ment — de proceder plus tot ä la diffusion de cette brochure
que la plupart de nos membres accueillent toujours avec un
empressement duquel nous leur savons gre ; mais, une fois
encore, differentes circonstances nous ont empeche de tenir
notre promesse : question de papier dont la livraison s'est faite
tardivement, question de manuscrits auxquels les auteurs s'at-
tardent et questions d'epreuves bloquees (pendant de longues
semaines) soit au secretariat central soit chez les auteurs.

L'etat de choses que nous deplorons aujourd'hui ne doit
cependant pas nous alarmer puisque le mal parait etre du
meme äge que la Societe jurassienne d'Emulation. En effet, la
plupart des rapports d'activite en font mention.

Les volumes seront confies ä la poste dans le courant de
la semaine prochaine ; nous serions enchantes d'apprendre que
tous les remboursements sont arrives ä bon port. Aucun volume
en retour... ce serait un evenement tout ä fait marquant dans
les annales administratives de notre societe.

Nous faisons nötres vos objections et maintenant que les
conditions economiques se rapprochent de la normale, nous vous
promettons de faire mieux. Et, pour clöre ce paragraphe, nous
exprimons nos sentiments de gratitude ä toutes les personnes
et institutions qui ont collabore ä la reussite de cette publication:

— les auteurs d'etudes,
— les redacteurs des chroniques et rapports,
— la commission de redaction,
— les entreprises qui veulent bien nous confier des an-

nonces,
— l'imprimeur et le relieur.

II ne nous est malheureusement pas possible de remunerer
— meme dans une tres faible mesure — les auteurs de travaux
qui consacrent parfois des annees ä de patientes recherches.
Mais au fait, nos correspondants pratiquent tous un desinteres-
sement et un idealisme qui les honorent. Comme vous tous, ils
ceuvrent avant tout pour le bien du Jura.
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Publications

Cette annee encore, nous avons voulu assurer de notre
appui moral et de notre soutien financier quelques auteurs
jurassiens dont les publications ne peuvent que rehausser le
prestige de la petite patrie.

II est bon de preciser que si les subventions d'auteurs ne
sont accordees que sur preavis favorable de la Societe juras-
sienne d'Emulation, en revanche, les plus gros apports financiers

sont ä charge de « Pro Jura » et de « L'Association des
interets du Jura », institutions soeurs auxquelles nous adressons
une expression de sincere reconnaissance.

Cette fructueuse collaboration nous a permis d'octroyer
d'interessantes subventions ä :

— M. le Pasteur Robert Gerber — auteur connu et apprecie
des lecteurs des « Actes », — pour sa remarquable « Histoire
de Saint-Imier ».

— M. Pierre-Olivier Walzer, professeur ä l'Ecole cantonale de
Porrentrüy, pour une etude litteraire fort interessante.
En outre, notre bibliotheque centrale s'est enrichie de quelques

ouvrages d'auteurs suisses et jurassiens auxquels nous
disons un cordial merci :

— L'Alchimiste de Michel, Comte de Gruyere, par Henri Naef
et Humbert le B&tard de Savoie, par Ernest Cornaz, brochure
regue de la Societe d'histoire de la Suisse romande.

— L'Histoire de Berne due ä la plume autorisee de M. le
Professeur Dr Richard Feller, president de la Societe d'histoire

du canton de Berne.
— Autour de la Cremaillere, ravissante publication due ä l'ini-

tiative de « Pro Jura ».

— La Revue jurassienne. Miroir du Pays, organe de « Pro
Jura ».

— Delemont-St-Ursanne-Porrentruy, brochure richement illus-
tree de MM. Laedrach et Graf, editee par « Pro Jura ».

— Mon beau Jura, deuxieme annee de geographie de MM. Del¬
lenbach, Stähli et Vuilleumier, instituteurs ä Tramelan,
publication de « Pro Jura ».

— La Danse des morts de la Ville de Bale, texte original de
Matthieu Merian et traduction en patois de chez nous —
non moins originale — de notre aimable compatriote Simon
Vatre, auteur du Glossaire des patois d'Ajoie.
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— A propos du sang, du temperament, du fond et de la trempe.
Contribution ä l'elevage du cheval, par Sadi Berlincourt,
ing. agronome, ä Berne.

— Le probleme de la main-d'ceuvre agricole, par M. le Dr
Gafner, directeur de l'lnterieur.

— La vie a l'Ecole Normale de Delemont, par M. le Dr Pierre
Rebetez, professeur.
Si tous les auteurs jurassiens voulaient nous honorer de

quelques exemplaires de leurs publications nous en serions
enchantes.

L'Armorial du Jura

Le rapport que vient de nous presenter M. le Dr Andre
* Rais, president de la Commission de 1'Armorial nous autorise

ä dire que les travaux de recherches ont fait un gros pas en
avant. Nous avons eu l'occasion recemment de compulser des
photographies et d'admirer de nombreuses armoiries recueillies
par la commission ad hoc et nous pouvons affirmer que le
travail s'effectue avec methode et precision.

Si, d'une part, nous devons reconnaitre que la täche est
grande, d'un autre cote, nous pouvons vous assurer que nous ne
sommes certainement pas tres eloignes du jour oü la Commission

sera ä meme de nous soumettre un pro jet de publication.
D'ores et dejä, nous avons la certitude que l'ouvrage sera base
sur des donnees süres et qu'il comblera heureusement une
lacune de notre histoire jurassienne. Est-il premature de declarer

ici que tous les membres de notre societe se feront un devoir
de nous assurer de leur souscription Et nous saisissons l'occasion

de remercier toutes les personnes qui travaillent ä la
reussite de ce beau projet ; nous pensons en particulier aux
representants des sections qui, des le debut de l'enquete, ont
fourni des documents interessants et utiles.

Avec M. Rais, nous devons cependant reconnaitre qu'il
serait difficile d'arriver ä chef en alourdissant les rouages de
sa commission, car au fait, il s'agit moins d'un organe admi-
nistratif ou representatif que d'un groupement de specialistes.
C'est la raison pour laquelle la Delegation n'a pas hesite, au
cours de sa seance du 23 fevrier dernier, ä accorder son entiere
confiance ä notre archiviste jurassien qui s'est assure le con-
cours de personnes animees d'un feu sacre devant lequel nous
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nous inclinons. Cette situation nouvelle ne doit pas etre de
nature ä froisser certaines susceptibilites. Nous pensons que
les considerations d'ordre general ont un droit de priorite et
nous desirons, avant tout, realiser le projet qui retient l'atten-
tion du Jura et de la Societe jurassienne d'Emulation depuis
un quart de siecle.

Pour etre complet, il nous est agreable de signaler que nos
initiatives dans le domaine heraldique ne sont pas restees lettres
mortes. En effet, nous venons d'apprendre qu'outre les armoi-
ries de nos sept districts, le Conseil-executif du canton de
Berne a homologue Celles de toutes nos communes jurassiennes.
Les deux pionniers de cette excellente besogne, toute de delica-
tesse et de psychologie ne sont autres que MM. Emile Mettler,
president de la sous-commission cantonale et Andre Rais, ar-
chiviste. Vous n'hesiterez certainement pas, Mesdames et
Messieurs, ä vous joindre ä l'organe central pour feliciter et remer-
cier nos deux compatriotes.

Nous venons d'apprendre qu'une entreprise specialisee du
Jura met actuellement en chantier la publication des armoiries
de nos communes jurassiennes, ouvrage de choix qui, ä notre
avis devrait porter une modeste trace de la Societe jurassienne
d'Emulation, puisque c'est ä eile qu'en revient l'idee genera-
trice. Nous souhaitons que notre voeu soit pris en consideration.

Le glossaire des patois d'Ajoie

Dans notre dernier rapport, nous disions : « Promettre et
tenir sont deux »... Et ne voila-t-il pas que nous sommes obliges
de nous repeter aujourd'hui Nous avions la certitude — et
surtout l'assurance de MM. Frossard, imprimeurs ä Porrentruy
— que le bei ouvrage de M. Simon Vatre serait termine pour
Päques 1946. Nous voilä contraints de refaire des promesses,
en articulant : fin 1946.

Le malaise general qui frappe notre economie touche aussi
au domaine de l'imprimerie et on se demande combien d'actes
comportera encore la tragedie « On manque de main-d'ceuvre...
ou l'ere des gros sous ».

Mais rassurez-vous, chers souscripteurs, le Glossaire des
patois d'Ajoie occupera bientot une place d'honneur dans votre
bibliotheque. Quant ä vous, chers Emulateurs dont la souscrip-
tion ne nous est pas encore parvenue, nous voudrions simple-
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ment faire appel ä vos lumieres pour resoudre le petit probleme
ci-dessous :

— Une societe... d'Emulation — puisqu'il faut l'appeler par
son nom — edite un ouvrage qu'elle tire ä 1000 exemplaires ;

la societe compte 1650 membres, mais son comite n'a enregistre
que 200 souscriptions ;

lre question : determiner Tangle d'interet jurassien en
fonction des efforts deployes par l'auteur, les correcteurs,
l'editeur

2me question : preciser le resultat de cette aventure finan-
ciere en tenant compte d'un stock de 800 volumes

3me question : calculer le cube du local necessaire ä conser-
ver ce stock, sachant que l'ouvrage comptera 250. pages, une
cinquantaine de gravures et qu'il sera du format normal de
nos « Actes »

Mais, treve de plaisanterie Vous avez compris et si
d'emblee vous renoncez ä chercher les solutions du probleme,
du moins voudrez-vous nous apporter votre appui dans la
realisation de cette ceuvre. Vous nous permettrez de mettre ä

nouveau en circulation une liste de souscriptions. D'avance,
merci.

L'enquete sur le folklore jurassien

La commission d'enquete s'est mise au travail avec.un bei
enthousiasme sous la presidence de M. Jules Surdez, institu-
teur retraite, ä Berne. Nous ne pensons pas troubler la modestie
de M. Surdez en lui disant de vive voix combien nous appre-
cions et les relations patoises si savoureuses qu'il publie regu-
lierement dans nos « Actes » et le gros effort qu'il deploie en
tant que correcteur des epreuves du Glossaire.

Des raisons de sante obligent notre aimable compatriote
ä se demettre de ses fonctions de president de la commission
d'enquete. C'est dommage. Notre regret est sensiblement attenue
puisque M. Surdez veut bien rester membre de la commission
tout en nous assurant de son entiere competence et de son beau
devouement. Les demarches tentees jusqu'ä ce jour en vue de
designer un nouveau president sont restees vaines. Nous serions
enchantes d'apprendre, MM., qu'il y a parmi vous un Jurassien

devoue pret ä prendre la direction de l'enquete. Nous
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n'exigeons pas un diplome special, mais simplement une bonne
dose de devouement que compenseront largement de grands
honneurs

Le Prix litteraire jurassien

La belle phalange de participants au concours litteraire
jurassien nous donne la preuve que le Jura n'est pas ä bout de
souffle. S'agit-il d'un reel elan d'enthousiasme ou d'une course
au billet de 1000 francs suspendu au poteau d'arrivee Soyons
optimistes et constatons que cette premiere tentative d'apres-
guerre doit etre de nature ä nous rejouir. Notre satisfaction
serait complete si nous pouvions dire : « II y a beaucoup d'ap-
peles, et autant d'elus ».

Voici un extrait du rapport que vient de nous remettre
M. le Dr Alfred Ribeaud, president du jury.

Le prix litteraire de 1946 a obtenu plein succes. Depuis sa
creation, jamais les travaux soumis au jury n'ont ete si nom-
breux. Les textes presentent une extreme variete. Tous les
genres proposes ont ete abordes, souvent de fagon heureuse.
Nous comptons une quarantaine d'envois, et plusieurs com-
portent toute une serie de pieces de vers du meme auteur.

Les jeunes sont venus ä nous avec entrain. Cette reussite
est due, pour une grande part, ä l'appel special qui a ete adresse
aux etudiants, et au vif interet manifeste par les Universites et
nos principales ecoles regionales ä l'egard de notre concours.

Le depouillement methodique de ce vaste dossier et la
lecture des travaux exigent un temps considerable, en raison
de la composition de la commission du prix litteraire. Celle-ci
pourra se reunir prochainement pour attribuer le ou les prix.

Ici aussi, nous avons dü constater que le nombre imposant
des membres du jury complique singulierement le travail d'ap-
preciation et, tenant compte de l'avis de M. Ribeaud, nous nous
contenterons par la suite d'une commission restreinte groupant
des personnes competentes de nos differentes regions jurassien-
nes. « Prendre les personnes capables ou elles sont, et si possible
tenir compte du meme coup des regions. »
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Le droit coutumier jurassien

Nous nous rejouissons des resultats — certainement fort
interessants — que nous vaudront les savantes recherches aux-
quelles se livrent quelques juristes de chez nous sous la direction

tres competente d'un de nos correspondants-honoraires,
M. le Professeur Dr Rennefahrt, ä Berne. Ainsi, notre droit
coutumier jurassien sortira de l'oubli et il constituera un des
importants chapitres de notre histoire.

Les conferences et les spectacles

Les comites de nos sections font en general preuve d'une
activite rejouissante en organisant periodiquement des
conferences, des spectacles, des auditions musicales, des expositions
d'art. Ce faisant, ils nous donnent la preuve qu'ils ont exacte-
ment compris le role que doit jouer la Societe d'Emulation dans
toutes les regions du Jura et au sein des groupements de Jurassiens

domicilies en dehors de l'ancien Eveche de Bale. Nous
nous abstiendrons de citer le nombre de ces manifestations de
l'esprit, mais nous persistons ä croire — comme nous le disions
recemment — que dans le cadre de l'une ou de l'autre section,
l'activite pourrait etre plus intense et le comite central est pret
ä intervenir lä oü son appui sera juge opportun.

Nous demandons instamment aux comites de toutes nos
sections de vouer une attention marquee ä la sauvegarde de
notre patrimoine jurassien, de notre langue, en particulier.
Comme le dit tres bien Paul Andre : « La langue c'est la
respiration de l'esprit. Son rythme vient du coeur, il y retourne. II
y a lä un circuit vital, dont la personnalite regoit sa nourriture,
et qui la forme, l'inspire ».

Grace au devouement, au savoir-faire et ä l'incommensu-
rable amabilite de M. le Professeur Leon Degoumois, secretaire

general de l'Association suisse des conferences de langue
frangaise, ä Berne, nous avons le privilege d'apprecier les
conferences d'ecrivains, d'economistes ou de philosophes etrangers,
frangais, en particulier. Le comite central, les comites de
sections, en un mot l'Emulation jurassienne tout entiere adressent
des eloges et des remerciements ä ce compatriote si compre-
hensif. Nous esperons pouvoir beneficier de ses services pendant
longtemps encore.
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Et si nous rompions une lance en faveur de nos Conferenciers

jurassiens « Nul n'est prophete en son pays »... c'est
vrai, particulierement dans notre Jura, mais pourtant n'avons-
nous pas le devoir d'encourager toutes les bonnes volontes

Pour donner plus d'impulsion ä la realisation de ce desir,
nous avons l'intention de reconstituer le service central des
conferences qui, avant la guerre, etait fort apprecie.

D'autre part, nous nous rejouissons de constater que la plu-
part de nos sections ont replace la plus grande partie de leur
activite dans le cadre que s'etaient assigne les Thurmann, les
Stockmar, les Kohler, les Pequignot, soit inciter les membres
ä presenter des travaux. « Encourager nos membres »... voilä
bien le but primordial de notre societe.

La liste de nos adherents comporte pas mal d'ecrivains, de
poetes, d'historiens, de musiciens, de mathematiciens, d'acteurs.

Ainsi les sujets de communications ne doivent pas faire
defaut, et nous pourrons maintenir toujours lumineux le flambeau

qu'ont allume avec un bei enthousiasme ceux de 1847.

Relations avec les societes correspondantes

Les liens de franche et complete collaboration qui nous
unissent aux deux associations sceurs « Pro Jura » et 1'«
Association des interets du Jura » restent etablis sur une base de
loyale comprehension. Nous exprimons nos sentiments de
gratitude aux comites de ces deux institutions pour l'interet qu'ils
ne cessent de porter ä nos initiatives et ä nos travaux.

Par ailleurs, nous maintenons aussi etroit que possible le
contact avec les societes correspondantes de Suisse et de l'etran-
ger, soit par l'envoi de delegues ä leurs manifestations, soit par
l'echange de publications. II nous est agreable de relever ici que
notre parente romande s'est accrue : la Societe d'histoire et
d'archeologie du canton de Vaud est venue prendre place ä la
table de nos societes correspondantes ; nous lui adressons un
salut de fraternelle bienvenue.

Nous ne negligeons aucune occasion de reprendre contact
avec les societes savantes de France, de Franche-Comte et
d'Alsace en particulier, tout en nous souvenant de la joie que
nous eprouvions — avant 1939 — ä constater le haut interet
que nos amis de France portaient aux travaux de notre societe,
ce qui d'ailleurs etait reciproque.
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Nos finances

Elles subissent forcement l'influence de la situation econo-
mique actuelle et nous devons affirmer — sans fausse honte,
d'ailleurs — que notre tresorerie ne presente aucun des symp-
tomes des grands trusts americains. Si nos membres veulent
bien consacrer quelques minutes ä l'examen de l'extrait parais-
sant dans le volume, ils constateront que les « Actes » nous
laissent un deficit appreciable.

La periode de guerre ne nous a pas paru favorable au rele-
vement de la cotisation annuelle qui, du meme coup, represente
le prix du volume que nous publions. II est possible, toutefois,
que les frais d'organisation du Centenaire — en 1947 — nous
mettront dans l'obligation de vous demander un effort supple-
mentaire auquel vous consentirez de bonne grace et, d'avance,
nous vous remercions.

« Pro Jura », « l'A. D. I. J. » et quelques genereux donateurs
continuent ä nous assurer d'un appui financier que nous appre-
cions et qui nous est devenu necessaire. Nous disons merci ä
tous et nous formons le vceu que d'autres mecenes suivent cet
exemple. Cinq cents francs... c'est peu pour une entreprise dont
le chiffre d'affaires atteint quelques dizaines de millions ; pour
nous, c'est une fortune... capital que nous essayerons de vous
ristourner en « monnaie intellectuelle ». A qui l'honneur du
premier billet

Vous vous etonnez de notre air rejoui en parlant « finances

» Nous avons nos raisons. Ne voila-t-il pas que le Conseil
d'Etat du canton de Berne vient de laisser tomber cinq beaux
billets de mille dans les filets retrecis de notre vieille escar-
celle

Nous avons appele On nous a repondu. Et la reponse qui
nous est donnee constitue pour nous une lueur d'espoir, en
meme temps qu'une preuve irrefutable que l'Autorite executive
du canton de Berne porte un interet marque ä nos travaux.
Nous sommes tres sensibles ä ce geste ; il est pour nous un indice
que les questions d'ordre intellectuel ont encore droit de cite
dans les spheres gouvernementales, ä cote des avalanches de
documents administratifs.

Nous qualifiera-t-on de frondeur si nous parlons d'un
acompte En attendant, la Societe d'Emulation tout entiere
adresse un hommage de respectueuse gratitude au Conseil
d'Etat et ä M. le Directeur de la Police cantonale qui fut notre
interprete au sein du comite de la « Seva ».

3
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Divers

Repondant au vceu exprime par M. Albert Beguelin,
compositeur ä Tramelan, le comite central est pret ä examiner avec
bienveillance la proposition de publier im troisieme fascicule
de nos vieilles chansons jurassiennes. En sortant de l'oubli ces
vieux airs de chez nous, nous restons dans le cadre de notre
activite ; l'organe central se pose meme la question de savoir
si le moment ne serait pas venu de constituer une sorte de
Synthese de nos chansons jurassiennes. Depuis quelques annees,
nous assistons, semble-t-il, plutöt k un eparpillement, etat de
choses qui ne se produirait pas si on voulait chaque fois s'en
referer ä la Societe d'Emulation.

Et voici qu'une autre chanson nous vient egalement de
Tramelan. Les autorites communales de Mont-Tramelan
persistent a se servir de la langue de Goethe pour leurs communications

officielles avec les autres localites jurassiennes. Faut-il
s'alarmer de cet etat de choses Evidemment, si le probleme
se pose sous l'angle « Le Jura, terre romande ». Mais nous nous
rendons bien compte que cette question depasse les competences

de la Societe d'Emulation ; c'est la raison pour laquelle nous
n'avons pas hesite ä la soumettre ä la Direction competente du
Conseil-executif.

Conclusion

Ce modeste rapport vous a-t-il donne la certitude que —
malgre ses 99 ans -— la Societe jurassienne d'Emulation est
restee alerte, bienfaisante, et qu'elle ne souffre pas trop d'arte-
riosclerose Nous voulons l'esperer.

Apres avoir dit ä la presse combien nous apprecions ses
services et son aimable collaboration, on nous permettra d'aj outer

que l'organe central n'est pas insensible aux marques de
sympathies que lui temoignent les autorites et les institutions
jurassiennes.

Lors des fetes du Centenaire de l'Ecole normale des insti-
tutrices, ä Delemont, ä l'occasion du 26me Congres de la Societe
pedagogique romande — ä Delemont egalement — la Societe
jurassienne d'Emulation fut rangee au nombre des invites
d'honneur ; dans le meme ordre d'idees, nous venons de rece-
voir de La Neuveville et de Laufon de gentilles invitations ä
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participer ä leurs fetes commemoratives. Sans faux orgueil,
nous osons affirmer que le Jura s'honore de compter parmi ses
institutions une societe dont le passe est aussi glorieux que celui
de l'Emulation et dont le role est d'encourager l'etude desinte-
ressee de tous les problemes qui touchent ä notre vie nationale.

Si vous voulez bien, Mesdames et Messieurs, nous assurer
de votre appui pour grouper les esprits, du meme coup, vous
aiderez ä unir les cceurs et ce sera pour le plus grand bien de
notre Jüra.

A. R.
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